
Unas entidades en transformación  

Oviedo, Pablo CASTAÑO 
Los colegios profesionales, to-

cados por la crisis y amenazados 
por las reformas legislativas, rei-
vindican su papel tradicional, bus-
can una mayor proyección social 
y se ofrecen para llenar el hueco 
de formación práctica que detec-
tan entre la Universidad y la em-
presa o la actividad profesional. 
Dirigentes de los colegios de abo-
gados, arquitectos, ingenieros in-
dustriales, médicos y veterinarios 
de Asturias asistieron ayer a un 
desayuno organizado por Caja 
Rural de Asturias y LA NUEVA 
ESPAÑA en el que se analizaron 
los retos para los profesionales as-
turianos ante el panorama de 
cambios económicos y políticos. 

El director general de Caja Ru-
ral de Asturias, Fernando Martí-
nez, fue el encargado de abrir el 
coloquio destacando el proceso 
de acercamiento de la entidad fi-
nanciera, “la única cien por cien 
asturiana”, al ámbito urbano y 
con ello también a las pequeñas y 
medianas empresas y a todo tipo 
de profesionales. Martínez desta-
có que la entidad financiera “ya 
tiene unos resultados similares a 
los de 2008, cuando se inició la 
crisis”, lo que dio pie a analizar la 
salud económica de los colegios 
profesionales. 

“Hemos pasado años durísi-
mos para las profesiones. En 
nuestro caso hemos tenido que 
gastar mucho esfuerzo y dinero 
para resistir una triple crisis: la 
general del país, la de la construc-
ción, que es muchísimo más fuer-
te, y además los ataques legislati-
vos”, señaló Alfonso Toribio, de-
cano del Colegio de Arquitectos 
de Asturias, en referencia, en últi-
mo lugar, al proyecto de ley de 
servicios y colegios profesiona-
les que finalmente no se llegó a 
aprobar. “Peleamos para que no 
nos robaran la profesión con las 
ansias reguladoras del Gobierno y 
eso nos supuso un gasto de dine-
ro más para quedar como estába-
mos”, apuntó Toribio, que tam-
bién es miembro del Consejo Su-
perior de la Colegios de Arquitec-
tos de España. Añadió que, con la 
apuesta por la rehabilitación de 
edificios “y si nos molestan con 
más ataques”, la profesión “saldrá 
del fondo del caldero”. Toribio 
apuntó que en Madrid el visado 
de proyectos está subiendo el 
50% y que en Asturias, por prime-
ra vez desde el inicio de la crisis, 
aumentó el 1%. “Todo va más 
despacio en Asturias, pero los sín-
tomas no son malos”, apuntó To-
ribio. 

“En la ingeniería también se 
aprecia una recuperación y en las 
estrategias de Europa y España 
de aquí a 2020 continuamente se 
habla de la reindustrialización”, 
destacó Leopoldo Espolita, teso-
rero del Colegio de Ingenieros In-
dustriales de Asturias. Donde aún 
siguen palpitando las secuelas de 
la crisis es en la sanidad. “Noso-
tros la crisis la vivimos con más 
paro en la profesión médica, pero 
además la restricción de contratos 
en la sanidad pública ha tenido 
una repercusión en las listas de es-
pera que se prolongará durante 
tiempo”, apuntó Santiago Fernán-
dez Zubizarreta, tesorero del Co-
legio de Médicos de Asturias. “En 
nuestro caso, a la crisis general se 
sumó la del IVA, al quedar los 
servicios veterinarios fuera del 
impuesto reducido del 10%”, se-
ñaló Armando Solís, decano del 
Colegio de Veterinarios de Astu-
rias, que también destacó la pene-
tración del sector financiero en el 
de los seguros sanitarios. “Saben 
de cuentas, pero no de salud, y 
nos preocupa”, añadió Solís. 

Los asistentes al desayuno 
–alentados por las cuestiones que 
plantearon José Luis Artime, di-
rector general de Editorial Pren-
sa Ibérica (EPI), y Ángeles Rive-
ro y  Eduardo Suárez, directora y 
gerente de LA NUEVA ESPA-
ÑA, respectivamente– defendie-
ron la importancia de los cole-
gios profesionales y su vigencia, 
pero destacaron que ante todo 
deben ser útiles a sus asociados. 
“Yo soy un defensor de los cole-
gios profesionales y de su obliga-

toriedad, pero debemos trabajar 
en la prestación de servicios pa-
ra hacer posible que, si en un mo-
mento estar colegiado deja de ser 
obligatorio, los miembros sien-
tan la necesidad de seguir perte-
neciendo, porque si no somos 
meros gestores o administrati-
vos, pura burocracia”, afirmó Ig-
nacio Cuesta, decano del Colegio 
de Abogados de Asturias. 

Durante la conversación, los 
dirigentes de los colegios profe-
sionales destacaron la importan-
cia de  estas entidades privadas de 
derecho público para hacer cum-
plir los códigos deontológicos, 
controlar la calidad de los trabajos 
(principalmente mediante los vi-
sados en el caso de los proyectos), 
favorecer la puesta al día de los 
profesionales (sobre todo de 
aquellos que trabajan en sus des-
pachos y no se benefician de los 
planes de formación de las gran-
des empresas), poner barreras al 
intrusismo y cubrir la responsabi-
lidad civil profesional mediante 
seguros colectivos. 

Los colegios quieren ir más 
allá y junto a las funciones tradi-
cionales se plantean otras nuevas. 
“Desde las asociaciones empre-
sariales y desde las instituciones 
públicas siempre se quejan de la 
falta de un buen entendimiento 
entre empresas y universidades y 
ese campo lo pueden rellenar los 
colegios profesionales”, apuntó 
Leopoldo Espolita, que planteó 
la necesidad de “fomentar el ta-
lento para la innovación y el em-
prendimiento”, favoreciendo que 
los recién titulados puedan cono-
cer las “herramientas de creativi-
dad ” para desempeñar la profe-
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Por la izquierda, Eduardo Suárez, José Luis Artime, Leopoldo Espolita, Santiago F. Zubizarreta, Fernando Martínez, 
Armando Solís, Alfonso Toribio, Ignacio Cuesta y Ángeles Rivero, durante el desayuno celebrado ayer en la sede de 
LA NUEVA ESPAÑA en Oviedo. | NACHO OREJAS

sión. “El talento es producto de 
los conocimientos, los valores y 
la actitud, y los dos últimos se 
pueden afilar para emprender”, 
añadió Espolita. “Es que el em-
prendimiento debería formar par-
te de todos los niveles de la ense-
ñanza, con asignaturas desde la 
etapa escolar”, apuntó Santiago 
Fernández Zubizarreta. 

Sin embargo, Ignacio Cuesta 
destacó que en el caso de la aboga-
cía había “un sistema voluntario 
que funcionaba”, como era el de 
las escuelas de práctica jurídica,  
“y se ha ido hacia otro sistema que 
no funciona, como es el del máster 
universitario en abogacía”. Según 
Cuesta, “lo que era una formación 
práctica se ha convertido en una 

Superaron una triple 
crisis: la del país, la 
de sus actividades y 
la generada “por los 
ataques legislativos” 
desde el Gobierno 

Médicos, arquitectos, 
abogados, ingenieros 
industriales  
y veterinarios 
defienden la vigencia 
del modelo colegial   

Espolita: 
“Ponemos al día 
a los ingenieros” 

Leopoldo Espolita es tesorero 
del Colegio de Ingenieros Indus-
triales de Asturias, que agrupa a 
2.200 profesionales. En la práctica 
sólo están obligados a colegiarse 
los ingenieros industriales que ne-
cesitan visar proyectos, que son el 
10%, “pero a muchos les interesa  
pertenecer al colegio como organi-
zación que les apoya y que les per-
mite mantenerse al día en su profe-
sión y por eso voluntariamente se 
colegian, sobre todo aquellos que 
no trabajan en las grandes empre-
sas con un sistema de formación 
continua”, afirmó Espolita.        

Leopoldo Espolita. | NACHO OREJAS

Cuesta: “Empeora 
la formación  
para la abogacía” 

Ignacio Cuesta, decano del Co-
legio de Abogados de Asturias a 
sus 43 años, destacó que España 
era el único país europeo donde un 
estudiante de Derecho podía aca-
bar su carrera y al día siguiente co-
legiarse y empezar a ejercer. “No 
garantizaba una formación de cali-
dad”, señaló Cuesta, que apuntó 
que desde la abogacía se demanda-
ba un posgrado obligatorio más un 
examen de acceso para equiparar-
se a  Europa. “Pero la formación 
teórica actual es peor que las es-
cuelas de práctica jurídica volunta-
rias que había”, señaló. 

Ignacio Cuesta. | NACHO OREJAS
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El exceso de 
titulados y la 
fuerza de las 
aseguradoras 
bajan las tarifas 

Oviedo, P. C. 
La “saturación” de facultades 

universitarias y con ello de titula-
dos es un “problema importante” 
según los responsables de los co-
legios profesionales de Asturias, 
que vinculan ese fenómeno con 
la caída de precios de los servi-
cios profesionales. 

“La proliferación de faculta-
des de veterinaria es un problema 
que supongo que afecta también 
al resto de profesiones. Para tratar 
de reducir el paro se han creado 
muchas universidades, aumenta 
el número de profesionales y se 
satura todo”, afirmó Armando 
Solís, decano del Colegio de Ve-
terinarios de Asturias.  

En la misma línea, el decano 
del Colegio de Arquitectos de As-
turias, Alfonso Toribio, destacó 
que en España hay cerca de 
60.000 arquitectos en ejercicio y 
más de 30.000 formándose en las 
escuelas. “Salvo excepciones, las 
universidades privadas dan mu-
chos títulos con poco esfuerzo”, 
señaló Toribio, que añadió que 
“hay muchos más arquitectos de 
los que el mercado necesita, lo 
que hace que se esté trabajando 
con ingresos por debajo de los 
gastos y que seamos los peor pa-
gados de Europa”. Además, afir-
mó que desde el Gobierno se de-
fiende un modelo “anglosajón” 
de grandes estudios con arquitec-
tos con sueldos bajos a pesar de 
que los estudios españoles, con su 
estructura, están ganando mu-
chos importantes concursos in-
ternacionales. 

En otros gremios profesionales 
hay factores que también están 
presionando a la baja los precios. 
“Los médicos de la sanidad priva-
da están mal pagados, sobre todo 
por los seguros. Se están abonan-
do una media de entre 9 y 12 eu-
ros por consulta y de 3 euros por 
extracción dental”, apuntó San-
tiago Fernández Zubizarreta, te-
sorero del Colegio de Médicos 
de Asturias. “El objetivo de las 
empresas de seguros es ganar di-
nero, pero la sanidad no debería 
ser sólo un negocio”, afirmó Ar-
mando Solís. 

Durante el desayuno también 
surgieron otros temas como la ju-
bilación de los profesionales mé-
dicos en la sanidad pública. “La 
jubilación llega a los 65 años sal-
vo en casos muy excepcionales, 
una situación que dista mucho de 
la de la Universidad y que provo-
ca una pérdida importante de co-
nocimiento. Si a los médicos se 
les diera la oportunidad de seguir, 
muchos continuarían en activo, 
pero supongo que a la Adminis-
tración no le interesa por los cos-
tes de la antigüedad”, destacó 
Santiago Fernández Zubizarreta.  
“Después de invertir en forma-
ción, dejamos que se pierda la ri-
queza en conocimiento de los 
profesionales de la medicina que 
están en condiciones de poder se-
guir trabajando”, lamentó Alfon-
so Toribio. 

Martínez: 
“Queremos 
prestar dinero”

El director general de Caja Ru-
ral de Asturias, Fernando Martí-
nez, destacó que la entidad “tiene 
ganas de prestar dinero, pero en es-
tos momentos no hay demanda 
solvente de financiación”. Por eso 
señaló que “quién mejor que el 
profesional, con su título universi-
tario y su ejercicio de la profesión, 
y a ellos les ponemos la alfombra 
roja con unas buenas condiciones 
para financiar la apertura de un 
despacho o de una consulta”. Mar-
tínez destacó que ofrecen también 
a los colegios seguros de responsa-
bilidad profesional.  

Fernando Martínez. | NACHO OREJAS

Toribio: “El 
futuro sí era la 
rehabilitación”

“En una obra con defectos el 
promotor y el constructor pueden 
desaparecer, pero detrás siempre 
estará el arquitecto y el seguro de 
responsabilidad profesional del 
colegio”, destacó Alfonso Toribio, 
decano del Colegio de Arquitectos 
de Asturias. Toribio destacó tam-
bién que fue la propia agrupación 
de profesionales la que convenció 
a los últimos gobiernos del PSOE 
y PP de que “el futuro del sector de 
la construcción estaba en la rehabi-
litación de edificios, no en levantar 
más viviendas como pedían los 
promotores”.

Alfonso Toribio. | NACHO OREJAS

Solís: “La clínica 
veterinaria  
debe regularse”

Armando Solís es el decano del 
Colegio de Veterinarios de Astu-
rias, que agrupa a 900 asociados. 
El colegio demanda que las clíni-
cas veterinarias estén reguladas 
por la Administración. “Lo pedi-
mos para dar un servicio estanda-
rizado con control sanitario, pero 
dicen que no tienen dinero para la 
inspección y ello a pesar de que 
están reguladas hasta las ópticas”, 
señaló Solís, que añadió que “a 
los políticos no les gustan las aso-
ciaciones que no controlan, como 
es el caso de los colegios profe-
sionales”.  

Armando Solís. | NACHO OREJAS

Zubizarreta:  
“No hay médicos  
sin colegiar”  

El Colegio de Médicos de Astu-
rias tiene cerca de 5.500 miem-
bros, incluidos jubilados. “Para los 
médicos es obligado estar colegia-
do tanto para el ejercicio público 
como para el privado. Regiones 
como Andalucía y Asturias no ha-
cían obligatoria esa colegiación 
para el sistema público y las sen-
tencias fueron demoledoras y aho-
ra todos los médicos tienen que 
estar colegiados y el Principado 
colabora en la detección de los ca-
sos que no cumplen la obligación”, 
señaló Santiago Fernández Zubi-
zarreta, tesorero del colegio    

Santiago F. Zubizarreta. | NACHO OREJAS

formación de posgrado más acadé-
mica, una vuelta al quinto curso de 
la Universidad”. “El máster es más 
de lo mismo”, añadió Fernández 
Zubizarreta. “Todos tenemos envi-
dia del sistema MIR de Medicina, 
ése sí funciona”, apuntó por su par-
te Alfonso Toribio. 

Además de ampliar la cartera 
de servicios, los dirigentes de los 

colegios profesionales de Astu-
rias destacaron la necesidad de 
mejorar la comunicación tanto 
externa como interna. “Estamos 
pendientes de otras ocupaciones 
y nos olvidamos de lo más im-
portante, que es comunicar lo 
que hacemos”, destacó Armando 
Solís. “Los colegios somos ma-
los comunicadores”, reconoció 

Espolita. “Es importante la co-
municación externa, pero tam-
bién la interna hacia los colegia-
dos. De los 83 colegios de aboga-
dos que hay en España, del orden 
de 60 ya tienen su departamento 
de comunicación y es mejor que 
los colegiados acaben tirando a 
la papelera los correos electróni-
cos que les enviamos, por exceso 

de información, a que no reciban 
ninguno y piensen que el colegio 
no hace nada”, afirmó Cuesta. 
“Nosotros mandamos muchos 
correos, pero  muchos colegiados 
dicen que no se enteran de las ac-
tividades. Eso sí, luego sale en 
LA NUEVA ESPAÑA y todo el 
mundo te lo comenta”, afirmó 
Solís.
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